

Lettre d'information du Parlement européen

Les députés européens sont en session plénière du 10 au 13 mars



Face au désengagement des États-Unis en Ukraine et aux interrogations sur l'avenir de l'alliance transatlantique, les Vingt-Sept ont franchi une étape décisive la semaine dernière en validant le principe d'un ambitieux plan de 800 milliards d'euros pour « réarmer l'Europe », dont 150 milliards sous forme de prêts. Ce plan vise également à renforcer les capacités de défense du continent en sortant les dépenses militaires du Pacte de stabilité et de croissance, donnant ainsi plus de marge de manœuvre budgétaire aux États membres.

Le débat public européen après ce sommet extraordinaire aura lieu dès mardi matin en présence du président du Conseil européen, António Costa, et la présidente de la Commission européenne, Ursula von der Leyen puisque, réunis à Strasbourg en session plénière, les parlementaires européens l'ont immédiatement inscrit à leur ordre du jour. Comme l'a souligné la Présidente du Parlement européen, Roberta Metsola : « Nous demandons depuis longtemps que l'Europe soit capable de se défendre par elle-même. » Le vote prévu mercredi sur le futur livre blanc de la défense européenne marquera une autre étape clé pour concrétiser cette ambition.

Mercredi, les députés voteront sur une résolution concernant le soutien à l'Ukraine dans le contexte du désengagement des États-Unis. Cette résolution devrait définir le soutien que l'UE apportera à Kiev si Washington conclut un accord de paix avec la Russie. Elle portera également sur une éventuelle contribution européenne aux garanties de sécurité qui seront nécessaires pour assurer une paix durable en Ukraine. Depuis le début du conflit, l'UE a fourni 135 milliards d'euros à l'Ukraine et adopté de lourdes sanctions contre la Russie, dont les dernières, le 24 février 2025, visent son économie et son secteur énergétique. Les députés devraient également demander à l'UE d'utiliser les avoirs russes gelés pour apporter un soutien à l'Ukraine et d'accélérer l'abandon de l'énergie russe.

Si les enjeux géopolitiques dominent cette session plénière, le volet législatif ne sera pas pour autant négligé. Un nouveau projet de loi sur l'approvisionnement en médicaments critiques sera notamment débattu, ainsi qu'un nouveau cadre juridique sur les retours de migrants sans droit de séjour dans l'UE. Le soutien aux victimes du cyclone Garance à La Réunion et une nouvelle feuille de route européenne pour les droits des femmes figurent également à l'ordre du jour.

Nous vous donnons rendez-vous le mois prochain pour suivre ensemble ces actualités. En attendant, retrouvez tous les débats en direct sur le site du Parlement européen.

Isabelle Coustet

Cheffe du Bureau en France du Parlement européen



Ukraine : vers une hausse de l'aide financière et militaire européenne

Mercredi, les députés adopteront une résolution exhortant l'UE à renforcer son soutien à l'Ukraine dans le contexte du désengagement des États-Unis. Cette résolution devrait définir le soutien que l'UE apportera à Kiev si Washington conclut un accord de paix avec la Russie. Elle portera également sur une éventuelle contribution européenne aux garanties de sécurité qui seront nécessaires pour assurer une paix durable en Ukraine. Depuis le début du conflit, l'UE a fourni 135 milliards d'euros à l'Ukraine et adopté de lourdes sanctions contre la Russie, dont les dernières, le 24 février 2025, visent son économie et son secteur énergétique. Les députés devraient également [demander à l'UE](#) d'utiliser les avoirs russes gelés pour apporter un soutien à l'Ukraine et d'accélérer l'abandon de l'énergie russe.

[Pour en savoir plus](#)



Médicaments critiques : une nouvelle loi pour assurer leur approvisionnement

Mardi, la Commission présentera en plénière sa proposition de loi sur les médicaments critiques, c'est-à-dire ceux qui sont essentiels à la continuité et à la qualité des soins de santé en Europe. L'objectif de ce texte ? Pallier les pénuries de médicaments et de dispositifs médicaux, réduire la dépendance extérieure en ce qui concerne les médicaments et les ingrédients critiques et garantir un approvisionnement à un coût abordable. Les députés demanderont notamment au commissaire comment cette

Quel avenir pour la défense européenne ?

Mardi, les députés européens reviendront sur le Conseil européen extraordinaire du 6 mars sur l'Ukraine et la défense européenne, convoqué alors que la nouvelle administration américaine du Président Donald Trump a suspendu son soutien à Kiev et mis en question l'engagement futur des États-Unis en matière de défense en Europe. Ils auront un débat sur le renforcement de la sécurité européenne avec le président du Conseil européen António Costa et la présidente de la Commission européenne Ursula von der Leyen. Dans un débat séparé le même jour, il sera question du futur livre blanc sur l'avenir de la défense européenne, qui abordera les questions relatives aux capacités du secteur de la défense, à la compétitivité industrielle et aux besoins d'investissement.

[Pour en savoir plus](#)



Cyclone Garance : comment rendre l'UE plus résiliente face aux risques climatiques ?

Lors d'un débat prévu lundi sur l'impact du changement climatique dans les régions les plus vulnérables d'Europe, les députés reviendront sur les lourds dégâts causés récemment par le cyclone Garance à La Réunion. Le Parlement insistera sur l'urgence d'une meilleure préparation de l'UE face aux risques climatiques comme les inondations, les sécheresses et les vagues de chaleur. La vice-présidente de

Un nouveau cadre juridique pour les expulsions de migrants illégaux

Mardi, la Commission européenne présentera aux députés sa proposition de modification du cadre juridique sur le retour des migrants, annoncée par Ursula von der Leyen en juillet 2024. Les députés débattront des nouvelles règles proposées par la Commission concernant le retour des personnes qui n'ont pas légalement le droit de rester en Europe. Les députés passeront notamment en revue les mesures préconisées pour augmenter le taux de retour. Le Parlement insistera sur l'importance de la coopération avec les pays tiers, en particulier en ce qui concerne la réadmission de leurs ressortissants et la mise en place de centres de retour.

[Pour en savoir plus](#)



Journée des droits des femmes : Svetlana Tsikhanouskaya invitée d'honneur du Parlement

Mardi à midi, le Parlement européen célébrera la Journée internationale des droits des femmes en accueillant quatre femmes qui luttent pour la liberté, la paix et la justice dans leurs pays d'origine : Sviatlana Tsikhanouskaya et Palina Sharenda Panasiuk au Belarus, et Lenie Umerova et Tata Kepler en Ukraine. Dans l'après-midi, les députés auront un débat sur la feuille de route pour les droits des femmes, un document dans lequel la Commission européenne propose des

proposition complétera la réforme de la législation européenne sur l'industrie pharmaceutique, qui vise notamment à encourager la fabrication en Europe.

[Pour en savoir plus](#)

la Commission, Teresa Ribera Rodríguez s'est engagée à présenter un nouveau plan européen d'adaptation au changement climatique.

[Pour en savoir plus](#)

mesures en matière de lutte contre la violence, d'égalité économique et politique, de transparence salariale et de parité dans les conseils d'administration.

[Pour en savoir plus](#)

FOCUS | Retour sur la Journée portes ouvertes sur les droits des femmes en Europe à Europa Expérience Paris | Samedi 8 mars



À l'occasion de la Journée internationale des droits des femmes, Europa Expérience Paris a accueilli samedi 8 mars plus de 700 personnes autour d'une programmation spéciale dédiée à l'égalité femmes-hommes en Europe.

La journée a été rythmée par une série d'échanges concernant la lutte contre les violences faites aux femmes, l'égalité salariale, les 50 ans de la loi Veil, ponctués de spectacles vivants, de projections de films, de découvertes de podcasts et de nombreuses autres animations sur les stands d'acteurs associatifs majeurs. La Fédération Nationale Solidarité Femmes, RoseUp, Citoyennes pour l'Europe, Les Glorieuses, la Fondation des Femmes ou encore les Jeunes européens, comptaient parmi les partenaires de cet événement.

Une formation pour apprendre à réagir quand on est victime ou témoin de harcèlement de rue a également été proposée à une trentaine de personnes.

[Revivez en images les moments forts de cette journée](#)

Actualités du Bureau en France du Parlement européen :



Une heure pour comprendre l'Europe - Mini-conférences à Paris

Une heure pour comprendre l'Europe, c'est l'objectif que se fixent les mini-conférences proposées par Europa Expérience et animées par Toute l'Europe. Un rendez-vous régulier, gratuit, ouvert à toutes et tous, avec une promesse : vous apporter des réponses claires et sans jargon.

Samedi 15 mars 15 h – 16 h : Mini-conférence généraliste

Bien comprendre le fonctionnement de l'Union européenne : Qui est qui ? Qui fait quoi ? Qui décide quoi ? Comment travaillent les Institutions et les États membres dans l'élaboration de la loi européenne ?

Jeudi 27 mars 18 h 30 – 19 h 30 : Mini-conférence thématique : Défense et sécurité, l'Europe peut-elle exister sans l'OTAN ?

L'invasion de l'Ukraine par la Russie bouleverse l'ordre sécuritaire européen et accélère les réflexions des pays de l'Union européenne sur une « Europe de la défense ». Mais de quels moyens militaires et civils l'UE dispose-t-elle pour répondre aux crises ? Et peut-elle agir sans le soutien de l'OTAN ?

Adresse :

Europa Expérience
28 place de la Madeleine
75008 Paris

[Lien d'inscription](#)



Visionnez les films en lice pour le Prix LUX 2025 : Paris, Strasbourg, Roanne, Cahors, Clermont-Ferrand

Nous avons le plaisir de vous inviter à une série de projections-débats gratuites des films en lice pour le Prix LUX 2025, une distinction décernée chaque année par le Parlement européen pour promouvoir la création cinématographique européenne.

Les projections seront proposées en version originale sous-titrée en français et seront suivies d'un débat. Inscrivez-vous en cliquant sur les liens ci-dessous :

- 11 mars à 19 h 30, [DAHOMÉY](#) au Cinéma des cinéastes à Paris ;
- 18 mars à 19 h 30, [INTERCEPTÉS](#) au Cinéma des cinéastes à Paris ;
- 26 mars à 19 h 30, [JULIE SE TAIT](#) au Cinéma Cosmos à Strasbourg ;
- 29 mars à 11 h, [ANIMAL](#) au Cinéma Le Sémaphore à Nîmes ;
- 29 mars à 16 h, [ANIMAL](#) à l'Eden théâtre à La Ciotat.

Des projections supplémentaires seront organisées partout en France au printemps 2025.

Le lauréat du Prix LUX 2025 sera choisi par un vote combiné des députés européens et du public. Notez les films dès maintenant sur notre [plateforme dédiée](#) et tentez de remporter de nombreuses récompenses, dont un voyage au Parlement européen à Bruxelles pour assister à la cérémonie de remise du prix le 29 avril 2025.



Comment crée-t-on un podcast européen ? Les coulisses du podcast *Europe et Sentiment*

Europe et Sentiment est un podcast indépendant et un média associatif porté par Laetitia Chabannes. Depuis 2020, Laetitia collecte les témoignages et les histoires intimes d'Européen.ne.s, à travers un double travail d'archivage et de transmission des identités européennes.

Avec *Europe et Sentiment*, elle souhaite redonner le goût de l'Europe aux jeunes générations, mais aussi l'envie d'y jouer un rôle. Elle propose des ressources, des outils et des espaces de rencontres et d'échanges pour favoriser le dialogue entre Européens et Européennes.

Venez la rencontrer pour découvrir les différentes étapes de réalisation d'un podcast : préparation du sujet, interviews, écriture sonore, montage et post-production.

Quand ? Le jeudi 20 mars de 12 h 30 à 14 h en ligne.

[Lien pour vous inscrire](#)



Printemps des Poètes à la Maison Jean Monnet. Édition 2025 - La poésie volcanique

À l'occasion de la 27e édition du Printemps des Poètes, la *Compagnie à Hauteur 2 Voix / àH2V* vous présentera un montage inédit et original de textes de tous lieux et de tous temps, qui parlent tant des volcans, des cracheurs de feu et de cendres, ou des montagnes faussement paisibles, que de la vie, dans ce qu'elle peut avoir d'éruptif. Retrouvez le programme complet sur notre site web. L'entrée est libre et gratuite.

[Lien vers l'événement](#) (site de la Maison Jean Monnet)



Quel avenir pour le Pacte vert européen ? Notre rencontre en ligne avec Pascal Canfin a accueilli plus de 200 enseignants et élèves de 11 pays d'Europe

Plus de 200 enseignants et lycéens de France et d'Europe ont répondu présents à notre invitation au webinar des écoles ambassadrices du Parlement européen, qui s'est tenu le vendredi 7 mars. [Pascal Canfin](#) nous a fait l'honneur de sa présence pour répondre aux questions des participants sur l'avenir du Pacte vert, bien sûr, mais aussi sur la lutte contre la désinformation et l'actualité internationale, avec

le désengagement américain de la guerre en Ukraine et le projet européen de réarmement.

Étaient présents avec nous pour cet événement exceptionnel : les écoles ambassadrices de France, mais aussi de 10 pays européens : Portugal, Espagne, Chypre, Autriche, Belgique, Tchéquie, Allemagne, Irlande, Luxembourg et Royaume-Uni. Nous avons également eu le plaisir d'accueillir des lycées français qui ne font pas encore partie du programme.

Bon à savoir : le programme accueillera une cinquantaine de nouveaux lycées français à la rentrée de septembre 2025. La procédure de sélection débutera mi-mai 2025. Si vous êtes intéressés par le programme des écoles ambassadrices du Parlement européen, écrivez-nous à : epparis@ep.europa.eu.



***Changemakers* ou comment l'art peut servir de vecteur aux changements sociétaux : nouvelle exposition temporaire au Parlement européen à Strasbourg (du 6 mars au 21 septembre 2025)**

Le Parlement européen propose au public une nouvelle exposition temporaire intitulée *Changemakers*, sur le circuit des visiteurs du 6 mars au 4 octobre 2025.

Elle sera inaugurée le mercredi 12 mars à 18 h 30 par la députée européenne [Miriam Lexman](#), questeure et présidente du comité artistique du Parlement européen, en présence de Christian Mangold, directeur général de la communication, ainsi que des artistes dont les œuvres sont exposées.

Des visites commentées de l'exposition auront lieu tous les mercredis, d'avril à juin (exceptés les 2 avril, 7 mai et 18 juin) : à 14 h 30 en français ; à 15 h 30 en allemand ; à 16 h 30 en anglais.

Les visites sont gratuites et sans inscription préalable. Il est recommandé de se présenter 30 minutes avant la fermeture, muni d'une pièce d'identité afin de procéder au contrôle sécurité et d'effectuer l'accréditation.

[Plus d'information](#)



Rencontre citoyenne : « Quelle stratégie numérique pour l'UE ? » (11 mars 2025)

En partenariat avec la Bibliothèque nationale universitaire de Strasbourg (BNU) et le Mouvement Européen d'Alsace, le Parlement européen vous invite, le 11 mars 2025, entre 18 h et 20 h, à une rencontre citoyenne, sur le thème « Quelle stratégie numérique pour l'Union européenne ? »

Organisé dans l'auditorium de la BNU, cet événement sera l'occasion d'échanger avec :

- [Laurence Farreng](#) , députée européenne, membre de la commission de la culture et de l'éducation ;
- [Alina Holcroft](#) , directrice générale d' [Ethiqais](#) , entreprise spécialisée en intelligence artificielle ;
- [Tristan Marcelin](#) , analyste spécialisé en numérique au Parlement européen ;
- [Vanessa Abba](#) , journaliste à Arte.

[Informations et inscription](#)



Exposition « Vues de Pologne » : de janvier à juin 2025

À l'occasion de la présidence polonaise du Conseil de l'Union européenne, le Parlement européen présente l'exposition *Vues de Pologne* , accessible au public dans l'espace visiteurs à Strasbourg de janvier à juin 2025.

Cette exposition est consacrée à l'art moderne de l'affiche, en Pologne, un média doté d'une grande tradition et d'une expressivité exceptionnelle. Les œuvres présentées par des illustrateurs polonais talentueux illustrent les multiples facettes des villes et régions polonaises. Les villes sont au cœur de ce récit, non seulement en tant que centres de la vie quotidienne, mais aussi en tant que lieux riches en histoire et à l'atmosphère unique.

L'exposition est organisée par l'Institut Adam Mickiewicz dans le cadre du programme culturel international de la présidence polonaise du Conseil de l'UE en 2025.



Exposition permanente : La déclaration Schuman

A l'occasion du 75e anniversaire de la déclaration Schuman, l'exposition qui lui est consacrée bénéficie d'une nouvelle installation permanente au 3e étage du circuit des visiteurs à Strasbourg. Proposée en trois langues (français, allemand et anglais), elle revient sur le contexte de cet acte qui a donné le coup d'envoi de la construction de l'Union européenne tout en rappelant la vocation européenne de Strasbourg.

Une visite commentée par Etienne Deschamps, l'un des commissaires de l'exposition, est proposée le mercredi 26 mars à 15 h.

[Plus d'information](#)

Bureau en France du Parlement européen

+ 33 (0)1 40 63 40 00

epparis@ep.europa.eu

[Twitter](#)

[Facebook](#)

[Instagram](#)

[LinkedIn](#)

[Youtube](#)

[Lien de désinscription](#)
